
Témoignages

En effet, en juillet-août, ils ont constaté que les fac-
tures d’électricité ont augmenté de 30 % sur un an.
En plein débat sur la vie chère, ils avaient dénoncé
cette forte augmentation, en montrant les factures.
Ils ont expliqué que cette augmentation ne touche
pas les consommateurs qui produisent de l’électrici-
té photovoltaïque. Ils font de l’autoconsommation.
Richemont déclare que l’idée était intéressante et
qu’il fallait en faire profiter à tous les Réunionnais.
D’où notre slogan revendicatif :
« Soley y lève pou toulmoune. Tout le monde doit en
profiter ».
Pour illustrer le slogan, ils sont allés à côté du par-
king couvert du supermarché du chaudron. Nous
avons distribué des tracts au marché forain des Ca-
mélias. Témoignages en a rendu compte et Réunion
la 1ère en a fait un reportage.
Ils ont laissé les élections sénatoriales terminées
pour lancer la 2e phase de sensibilisation qui se
résume ainsi :
« Soley y lève pou toulmoune. Tout le monde doit en
profiter ».
« Nous demandons la baisse des factures pour tous
les consommateurs »

Réla Gibralta a montré que c’est possible en s’ap-
puyant sur les publicités de 2 entreprises SUNZIL et
GAïA et sur un reportage de la télé publique, en date
du 4 septembre.
Par exemple, elle a relevé les extraits suivants : « En
consommant l’énergie que vous produisez, vous ré-
duisez considérablement la facture d’électricité de
votre maison (jusqu’à 75 %) ! »
« De plus, vous diminuez votre dépendance au ré-
seau électrique traditionnel, ce qui vous permet de
vous prémunir des hausses du prix de l’énergie ».
« Par ailleurs, vous avez la possibilité de vendre une
partie ou la totalité de votre production d’électricité
à votre gestionnaire de réseau, vous offrant ainsi des
revenus garantis pendant 20 ans. »
Comment en faire profiter à tout le monde,
questionne-t-elle ?
Ary Yee-Chong-Tchi-Kan enchaîne : il faut une volonté
politique et des décisions opérationnelles contrai-
gnantes. Il montre une publicité de l’Etat : « Plan-so-
laire 2023 ».
Le titre est éclairant : « Vous voulez en finir avec les
factures ? Obtenez vos panneaux solaires nouvelle
génération avant que les primes ne disparaissent ». Il
montre un autre extrait : « le gouvernement investit
massivement à destination des ménages français
pour lutter contre la hausse du prix de l’énergie ».
Un sous-titre précise : « Vous pouvez économiser jus-
qu’à 70 % sur vos prochaines factures d’électricité
sans avoir à payer de frais d’installation », suivi de
cette phrase : « Depuis peu, le coût d’installation
pour les ménages français se rapproche de 0 € ».



Témoignages

Dans un encadré, on peut lire : « Quels sont les avan-
tages ? Économie d’énergie : vous produisez votre
propre électricté pendant 50 ans. Revenu complé-
mentaire : EDF rachète la totalité de votre surplus
d’électricité pendant 20 ans. Plus-value : vous aug-
mentez la valeur de votre logement de 10 à 17 % ».
Enfin, nous apprenons : « Comment les panneaux so-
laires sont-ils devenus aussi rentables en 2023 ? »…
« les propriétaires qui sont éligibles peuvent obtenir
une installation à 90 % financée et réduire considéra-
blement leurs factures d’électricité. » «… jusqu’à
90 % de prise en charge ».
Ary Yee Chong Tchi Kan regrette que ce plan n’est
pas appliqué à La Réunion. Il montrera un dernier do-
cument qui précise que depuis, le 1er juillet 2023, la
loi oblige, sous certaines conditions, de couvrir les
parkings également. Des sanctions sont même pré-
vues en cas de refus !
Il y a donc une convergence extraordinaire. Il faut
mettre un peu d’ordre et définir une stratégie. Les
camarades de la section dionysienne font des propo-
sitions qui ont été reprises dans un communiqué
dont voici le texte.

Actuellement, les Réunionnais peuvent produire de
l’électricité solaire et diminuer leur facture jusqu’à
70-80 %. La Région apporte 3000 euros pour une
installation simple et 6000 euros avec batterie de
stockage. En plus d’utiliser pour votre consomma-
tion, vous pouvez vendre le surplus. Ainsi, nous ap-
prenons qu’à La Réunion, 4000 clients bénéficient
déjà de ces avantages qui les protègent de la hausse
des prix. En France, le gouvernement finance ces
installations individuelles à près de 90 %. Elles sont
rentables et doivent profiter à TOUT LE MONDE.

Devant la forte augmentation des factures, en plein
débat sur la vie chère, nous demandons d’installer
40 000 centrales par an, sur 7 ans. En effet, 2030 est la
date butoire des OMDD (Objectifs du Millénaire pour
le Développement Durable) qui a fixé l’éradication de
la pauvreté en objectif 1 .

Pour atteindre cet objectif, il faudra :

1 -créer un Fonds d’Investissement ambitieux, mobili-
sant les 24 Communes et les 2 Assemblées, Régionale
et Départementale. L’Etat et l’Europe viendront en
appui.

2-créer un GIE, regroupant tous les installateurs,
pour harmoniser 280 000 installations et réduire les
coûts.

3-inscrire la baisse des factures d’électricité des mé-
nages, comme priorité lors des discussions sur les
prochaines Orientations Budgétaires.

4-responsabiliser les jeunes, notamment des quar-
tiers pauvres, pour faire l’inventaire des possibilités.
Surtout que depuis, le 1er juillet 2023, une loi oblige à
transformer les parkings en centrales solaires.

Investir dans la production d’électricité solaire est
écologique, contribue à la lutte contre l’augmenta-
tion des prix, améliore le pouvoir d’achat des
consommateurs, booste l’investissement écono-
mique et crée de centaines de nouveaux emplois du-
rables.

« Soley y lève pou toulmoune. Tout le monde doit en
profiter ».



Un communiqué publié ce 30 septembre sous la si-
gnature des deux organisations rend compte d’un
article paru le 29 septembre dans « Politico ». Ce
journal en ligne basé aux États-Unis évoque le sé-
jour dans ce pays d’Olivier Bancoult, porte-parole
du Groupe réfugiés Chagos. Rappelons que c’est à
cause de la construction de la base militaire britan-
nique de Diego Garcia utilisée par l’armée des
États-Unis que fut organisé la déportation du
peuple chagossien vers Maurice et les Seychelles.

Olivier Bancoult mène actuellement de nombreuses
actions aux États-Unis, pour obtenir des excuses et
réparations en faveur du peuple chagossien.

Dans son édition du 29 septembre, le journal améri-
cain Politico rapporte que « cette semaine, Ban-
coult et d’autres défenseurs ont parcouru Capitol
Hill rencontrant des législateurs — y compris des
senateurs des comités des relations étrangères et
des forces armées et du caucus noir du Congrès —
compréhensifs à la cause des Chagossiens. Ils ont
refusé de nommer les législateurs qu’ils ont rencon-
trés.

Avec les pourparlers en cours entre les dirigeants
de Maurice et du Royaume-Uni sur l’avenir de
l’archipel, les défenseurs soutiennent qu’il y a une
ouverture pour l’administration Biden de montrer
son investissement dans la région en s’excusant of-
ficiellement pour le rôle des États-Unis dans le ren-
voi forcé. »

D’après le journal, « cela pourrait prendre la forme
d’une lettre, d’une résolution ou même d’une lé-
gislation similaire à celle qui a ramené les habitants
aux îles Ogasawara après la prise de contrôle de
l’US Navy en 1968. ».

Pour Olivier Bancoult : « Si vous commettez
quelque chose de mal à d’autres personnes, il vous
appartient de trouver une solution pour réparer le
mal ». Il est accompagné, en particulier, par les diri-
geants de l’ONG Human Right et de David Vine. Ce
dernier, professeur d’université américaine et au-
teur d’un livre examinant l’histoire de la base de
Diego-Garcia, se dit optimiste car « le soutien est
maintenant plus grand qu’il ne l’a jamais été ».

Nous rappelons que c’est aux alentours du 6 oc-
tobre que le jury du prix Nobel de la Paix donnera
sa décision sur la candidature des Chagos. Nous re-
viendrons alors vers vous.



Oté
Mézami mi sorte lir in fraz Olivier Bancoult la di sa, néna inn-dé zour osinonsa kék z’èr
dann in mission li l’apré fé dann zétazini l’Amérik. Si zot i vé, zot i pé alé dann zot
zoinal pou konprann in pé la mission lo résponsab Chagos. Li sar La Rényon dann moi
d’oktob épi li va done son prop zésplikassion.

Mé déza li di anou li lé dann in mission laba dann l’Amérik avèk in gran proféssèr i
apèl David Vine épi in om de loi ékrivin Philippe Sands, la vni issi La Rényon dann
komansman l’ané épi in l’assossyasion bien koni é bien réputé i apèl Humann Wright
Watch — i avèye si lo bann droi imin lé réspékté é si lé pa li dénonss sa dovan
l’opinion piblik mondial.

Mwin pèrsonèlman mi rotien zordi lo pti fraz li la di é mwin la marke an-o la. Pou
kossa ? Pars lo pèp chagossien la passé dopi sinkantan é li néna pou domann
réparassion toute sak lafé d’mal lo pèp. Dann kèr l’Amérik li di lo fraz mwin la marke
an-o la é sa la pass dann in gran zoinal amérikin son pèp la soufèr bonpé par bann
zamérikin, bann zanglé épi d’ote konpliss la zamé marke zot solidarité par raporte lo
pèp Chagos.

Par l’fète so matin granmatin mwin t’apré rolir in pé dé-troi boute liv Philippe Sands —
Dernyé koloni — é toudinkou mi apèrssoi GB la zoué in rol ankor pli malfondé ké bann
z’USA. Pou bonpé d’shoz mé sirtou pou lo déportassion bann z’iloi : dann liv Philippe
Sands (p 70-dézyèm paragraf) : Bann zamérikin téi vé k’i vide solman Diégo-Garcia par
rapor son zabitan, mé pa lé zot zil konm Salomon, Trois frèr épi Perhos Banos é pou
lézot sé bann zanglé zot mèm la déssidé (déklarassion lo haut commissaire britannique
dann Port-Louis-mèm liv p 70 promyé paragraf). Siréssèrtin si bannn zanglé l’avé pa fé
sa, la vi lo pèp shagossien nora pa été sak ni koné.

Mézami, mi koné in bonpé zékrivèr-zékrivèz la ékrir dsu Chagos mé mi panss
sèryèzman, i fo, nou lé klèr dsu toute sak la spassé é kissa la zoué lo sal rol pars lé tro
fassil kan ou sé bann gran péi malmène konmsa in péi kréol, konm banna la malméné.

Sa i vé pa dir Z’Usa lé inossan é sé pou sa Olivier Bancoult la parti di laba dann kèr
l’Amérik sak li la parti dir ; ni koné Olivier sé in boug na kouraz é li la pa pèr di la
vérité. Lo zandarm lo mond la fé l’anprofitèr é la fé pass bann chagossien sinkantan
d’malèr é konm Bancoult i di : « si ou la fé d’tor demoune sé ou k’i doi réparé »

A bon antandèr, salu.




